

†

BOLETIN ECLESIASTICO**DEL****ARZOBISPADO DE TOLEDO.**

Este Boletín está dedicado á la circulacion de las comunicaciones oficiales del Arzobispado y demas que convenga al interés del Clero.

EL INDIFERENTISMO EN MATERIAS DE RELIGION Y MORAL.

Al observar el lastimoso estado de las opiniones y costumbres de nuestro siglo, no podemos menos que lamentar los graves males que nos amenazan, y algunas tristes esperiencias nos hacen ver muy cercanos. Los pasos que están dados hácia la incredulidad y el ateismo son tan adelantados, que no es ya útil aquel circunspecto silencio, debajo del cual en dias mas felices se ocultaban las horribles paradojas de los impíos por el riesgo de publicarlas á la faz del mundo sencillo, aunque acompañase su refutacion. El daño está hecho, y asi son demas todos los remedios dirigidos á precaverle. Hemos llegado insensiblemente á aquellos momentos peligrosos tantas veces anunciados, en que las maravillas de la fé no gozan del mismo aplauso que las de los sentidos. Lo que siempre ha servido de espectáculo digno á Dios y á los ángeles, no merece hoy la mas ligera atencion de los hombres. La gravedad española, la decencia pública, la urbanidad y política, el respeto á los Magistrados, la sumision á las leyes con que siempre hemos vivido, estas virtudes cívicas eran como el distintivo del español, y los frutos inmediatos de las costumbres puras, en que abundaron nuestros padres.

Mas estas virtudes van desapareciendo de nuestro suelo, y son reemplazadas por vicios, desórdenes y delitos. Segun la diversa variedad de sus inclinaciones cada cual se empeña en canonizar los mas perversos afectos. Adulteradas asi las máximas inconcusas de la religion y de la moral evangélica, vemos á cada paso cambiada la idea del bien y del mal, de la virtud y el vicio, y hasta la de la Divinidad, sin embargo del íntimo convencimiento del corazon, está cerca de borrarse por efecto de la ceguedad con que se camina entre las tinieblas de la ignorancia y de las pasiones.

Un trastorno semejante de los principios fundamentales de la santa religion que profesamos, y de sus preceptos morales, no ha podido menos de trascender á la sociedad, llevando sus consecuencias hasta el extremo de verse lanzado de lo que se llama culta sociedad como incivil y grosero, el candor de nuestros antepasados, reemplazándole la malicia mas refinada. Unido este trastorno al desórden lamentable que produjo en nuestra frágil naturaleza el pecado original, es muy comun en el hombre la ignorancia de sus obligaciones para con Dios, para consigo mismo y para con los otros hombres. De aquí toman su origen aquellas nociones equivocadas sobre la Divinidad, el amor, el temor de ella, la obediencia, la confianza y demas actos peculiares del culto interior, sobre la invocacion del Ser Supremo, á quien adoramos, sobre la oracion para implorar su gran bondad y misericordia infinita, sobre la incesante accion de gracias, que debemos tributarle por sus beneficios, sobre los ritos y ceremonias religiosas, con que es necesario rendirle el homenaje del culto exterior, en reconocimiento de su soberanía, grandeza y magestad.

De aquí cierta negligencia culpable en órden al conocimiento de nosotros mismos, sin el cual trabajamos en vano para el arreglo de nuestras acciones, derramándonos por el contrario á los vicios, que mas deshonran, ó de arrogancia y ambicion, ó de imprudencia y temeridad, ó de destemplanza en comer y beber, y en el goce de otros deleites. De aquí el olvido de nuestras mas íntimas relaciones con el prójimo, ó sea de las virtudes sociales, fundadas en el amor que debemos á todos, si
n

excepcion de los que son enemigos nuestros, substituyendo aquellos vicios, que les son mas contrarios, cual es la avaricia y los demas subalternos en que degenera; la envidia, el ódio y el deseo criminal de vengarse, fuentes inagotables de la calumnia, de la mordaz maledicencia, con todos sus funestos efectos.

Al mismo tiempo la libertad de los sentidos y la corrupcion del corazon se enseñan teórica y prácticamente en todos los ángulos de la atribulada Sion, como en otras tantas cátedras de pestilencia, cuyo principal objeto es sacudir el yugo y subordinacion, dejándose arrastrar de las mas viles pasiones, y lisongeándose de poder acallar los interiores remordimientos de la conciencia entre las burlas que se suscitan contra las verdades reveladas, y los frecuentes insultos contra los ejemplos de edificacion. ¡Oh! ¡Cuánto distan de la realidad estas doctrinas! ¡Cuánto se alejan sus promovedores de la tranquilidad é impertertable paz que tanto decantan! Entre tanto, sus ilusiones embelesan á la muchedumbre, que cegada primeramente por el brillo exterior de una ciencia hinchada y halagada despues por los atractivos de la vida sensual, comienza á apreciar los bienes presentes, á deleitarse en ellos, con preferencia á los verdaderos, é inminente peligro de formarse un ídolo á sus adoraciones, y un prestigio á su perpétua felicidad.

La voz de la conciencia, que sin cesar clama dentro del corazon para obligarnos al reconocimiento de nuestras flaquezas, se oye confusamente por el hombre apasionado, y lejos de buscar dentro de sí mismo, ó en la armonía de la sociedad, las delicias mas inocentes, no trata sino de abandonarse á los placeres injustos y desordenados. Por todas partes resuena el eco de nuestras exaltadas pasiones, y el ciudadano honrado siente dentro de sí la mas urgente necesidad de reparar tamaños estragos, alarmando á este fin con sus gritos, desde el silencio de su retiro, al hombre público, al particular, al eclesiástico, al secular, cuyos intereses constantemente reunidos hasta aquí, produjeron otros tantos vínculos indisolubles de caridad y fraternidad. Todos y cada uno trabajar deben con puro celo á fin de evitar los perniciosos efectos del indiferentismo en materias de religion y moral.

OBRAS IMPORTANTES DE PIO IX, Y REGALOS QUE HA RECIBIDO.

Hablando de estas obras y regalos *El Pensamiento Español* decia en su núm. 1401, correspondiente al 22 del presente mes: = «Las obras que se han hecho durante el reinado de Pio IX han sido innumerables. Tres magníficos puentes, dos que están en construccion, un grande cuartel, un arsenal, el mejoramiento del puerto de Civita-Vecchia, templos nuevos y restaurados, como San Carlos *in Catinari*, la Iglesia de Jesus, Santa María del Corso, con otras muchas, entre las cuales descuella la Basílica de San Pablo, que solo por ver esta maravilla se puede viajar á Roma. Todo esto, que se ha hecho durante el reinado de Pio IX, sin contar los ferro-carriles, las fuentes nuevas, las columnas que ha levantado, las estatuas, cuadros y otros objetos de bellas artes, de gran mérito y valor, que son innumerables; y las academias que ha construido, los museos que ha enriquecido, las bibliotecas que ha aumentado y ordenado, las fundaciones religiosas y de caridad que ha hecho, las grandes limosnas que ha dado en las desgracias públicas de España, Francia, Irlanda, Piamonte y otros países. Añádase á todo esto que desde 1.º de Octubre principia á construir el canal de Ostia á Roma, por el que se juntará el mar y se hará navegable hasta la Ciudad Eterna.

En cuanto á los regalos que ha recibido de los pueblos son tambien una maravilla. La Emperatriz de Austria le regaló unos ornamentos que es lo mas grande y maravilloso del mundo; el Rey de Baviera unos cuadros que hemos tenido la dicha de admirar; la Reina de España una rica tiara; el Emperador de Francia una magnífica pila bautismal, que sirvió para el bautismo del Príncipe Imperial; el Rey de Prusia una mesa y Santo Cristo de oro y malaquita; el Emperador de las Rusias una pila y un grandioso pedazo tambien de malaquita; los embajadores de Siam le llevaron de parte de su Príncipe un rico regalo, y así otros Soberanos, Príncipes y Obispos.



LA FIESTA DE SAN PEDRO EN ROMA.

Segun escriben de la capital del mundo católico, con fecha 29 de Junio de este año, la fiesta del Príncipe de los Apóstoles se ha celebrado en ella con la solemnidad acostumbrada en la Basílica del Vaticano. El Padre Santo asistió á las Visperas, y el día de la Conmemoracion de los

Santos Apóstoles Pedro y Pablo celebró de Pontifical, asistiendo con hábitos de Coro el Sacro Colegio, los Arzobispos y Obispos, y en su tribuna los representantes de las potencias extranjeras. Terminados los Divinos Oficios, el Padre Santo, al volver á la Capilla de la Piedad para quitarse los hábitos pontificales, se detuvo en la Basílica, y allí, en presencia de los Cardenales, Prelados y una extraordinaria multitud de fieles, reiteró en latín la protesta que cada año hace contra el Piamonte por negarse á entregar, segun convenios establecidos, un cáliz de oro á la Santa Sede, y reiteró las protestas hechas en 1859 y 1860 en sus alocuciones, y en 1865 en su respuesta dirigida á los Obispos católicos, contra la invasion y ocupacion de las provincias pontificias por parte del gobierno de Victor Manuel, añadiendo las siguientes palabras en latín: «Sin embargo, confiamos en que Dios misericordioso, en cuyas manos están todos los poderes, nos proporeionará mejores tiempos, como humildemente se lo rogamos, y encarecemos á todos los fieles que se lo rueguen con instancia y con humildad de corazon, á fin de que vuelvan al buen camino todos los que van errados, y nos ilumine á todos para no desviarnos de la verdad, y de esta suerte halle término el desconcierto de que tanto se resiente la causa de la justicia y de la Iglesia.»



INSTRUCCION PÚBLICA.

Lcemos en un Boletín eclesiástico de Canarias lo siguiente: = «Entre las varias é importantes instrucciones que se dan á los Rectores de las Universidades por la Real órden de 25 de Febrero último, se encuentra la siguiente, hácia la que llamamos la atencion de los Sres. Párrocos para que les sirva de gobierno en el asunto á que se refiere: La primera enseñanza tiene señalados límites precisos, que no deben traspasarse jamás; mientras no esté atendido lo principal no debe acudirse á lo accesorio. La doctrina cristiana, la lectura y escritura, los ejercicios de aritmética y ortografía son las materias que es forzoso mirar con preferencia, dedicando á ello los principales cuidados (para las niñas ha de merecer atencion igual la enseñanza de las labores comunes), en buena hora se emplee el tiempo restante de las clases en los demas ramos comprendidos en el programa de las escuelas. Pero antes que todo es la educacion moral y religiosa, la cual no solo se demuestra en los exámenes de doctrina sino en la conducta, lenguaje y modales de los niños, lo mismo en la escuela que fuera de ella, en las calles que en el seno de las familias. Nunca faltan al buen Maestro medios de formar el corazon de

sus discípulos, enseñándoles con el ejemplo, y aprovechando y aun buscando ocasiones en que pueden conocer y disfrutar la dulzura y ventajas del bien obrar. A las prácticas religiosas de la escuela deben juntarse las del templo. Donde esté introducida la loable costumbre de concurrir los niños á Misa acompañados del Maestro, consérvase cuidadosamente; y donde no, procure éste introducirla, haciendo así público alarde de sus sentimientos religiosos y de la asistencia y disciplina de sus alumnos.»

ÚLTIMO CENSO DE LA POBLACION DE ROMA,

segun un extracto del documento oficial, publicado en aquella ciudad con el título: Stato delle anime nell' alma citta di Roma per l' anno 1863.

Roma se halla dividida, desde el pontificado de Leon XII, en 54 parroquias. La poblacion total es de 201.161 habitantes, distribuidos de este modo:

Cardenales, 54; Obispos, 36; sacerdotes y clérigos, 1.457; seminaristas, 367; religiosos, 2.569; religiosas, 2.051; alumnos de los colegios (sexo masculino), 660; alumnas de las escuelas y conservatorios, 947; personal de los institutos de caridad (sexo masculino), 947; id. (sexo femenino), 1.180; familias, 40.827; hombres, 92.024; mugeres, 87.819; casados, 50.235; viudos, 4.301; viudas, 9.447; célibes de toda edad (sexo masculino), 59.015; id. id. (sexo femenino), 50.171; militares, 5.175; presos, 587; heterodoxos, 311; judíos, 4.490.

El censo de 1862 arrojaba una poblacion de 197.078 habitantes; el de 1865 dá un aumento de 4.085.

Llamamos la atencion sobre los guarismos siguientes que la ignorancia ó la mala fé se complacen en exagerar: Clero secular, 1.894 individuos; clero regular, 2.569; religiosas, 2.051; total, 6.494 individuos.

Roma encierra seis seminarios:— Romano (94 alumnos); Pio (76); del Vaticano (44); Francés (58); de la América del Sur (45); de la América del Norte (55).

Hay que añadir 19 Colegios:— De la Propaganda (128 alumnos); Germano-húngaro (39); Inglés (54); Pio-inglés (15); Escocés (12); Greco-ruteno (22); Irlandés (50); Belga (6); Capranica (54); Pamphily (10); de Nobles (48); Lombardo (11); Nazareno (49); Clementino (42); Ghislieri (42); de la Academia eclesiastica (43); de los Canónigos de Letran (10); de Benedictinos (15); de los Hermanos de las Escuelas cristianas (40).

Existen 16 institutos de caridad, 7 para hombres y 9 para mugeres; 15 conservatorios, y 43 escuelas dirigidas por religiosas, para las jóvenes.

Los religiosos pertenecen á 56 asociaciones, congregaciones ú órde-

nes diversas, cada una de las cuales cuenta una ó mas casas en Roma, á saber: Canónigos regulares de Letran (39 individuos); clérigos regulares Teatinos (17); clérigos regulares Barnabitas (31); clérigos regulares Somascos (33); clérigos regulares de la Compañía de Jesus (344); clérigos regulares Menores (21); clérigos regulares ministros de los enfermos (52); clérigos regulares de la Madre de Dios (23); clérigos regulares de las Escuelas Pías (42); congregacion del Oratorio (24); de San Gerónimo de la Caridad (12); de la Doctrina (44); de la Mision (64); de Pios operarios (7); de la Preciosa Sangre (17); Pasionistas (90); del Santísimo Redentor (39); de los Sagrados Corazones (12); de la Cruz (21); hermanos de las Escuelas cristianas (34); instituto de la Caridad (15); asociacion de las misiones (22); presbíteros de la Resurreccion (22); hermanos de Nuestra Señora de la Misericordia (20); ermitaños Camaldulenses (1); monjes Basilios (1); monjes Benedictinos (47); monjes Camaldulenses (17); monjes Camaldulenses de Monte-corona (2); monjes de Valleumbrosa (9); monjes Cistercienses (37); monjes Olivetanos (11); monjes Silvestrinos (20); monjes Cartujos (19); monjes Rutenos (1); monjes Antoninos (16); monjes armenios (1); Dominicicos (137); Menores observantes (201); Reformados (126); Observantes del retiro de San Buenaventura (44); Conventuales (84); Capuchinos (193); Orden tercera de San Francisco (20); Agustinos (85); Agustinos descalzos (82); Servitas de María (52); Mercedarios (6); Trinitarios (11); Trinitarios descalzos (52); Mínimos (40); religiosos de San Gerónimo (20); Padres de la Penitencia (31); Fate-bene-Fratelli (44).—Total: 2.569.

Las religiosas propiamente dichas (*monache*) y las Hermanas (*suore*) pertenecen á institutos que sería demasiado largo enumerar. Se observá desde hace algunos años que el número de Hermanas aumenta en proporcion relativamente extraordinaria.

VARIEDADES.

La Congregacion del Índice ha prohibido las obras de los escritores franceses Murger, Flaubert, Feydeau y Champfleuri.

El Ilmo. Sr. Obispo de Cádiz ha adquirido para la Iglesia de Capuchinos de aquella ciudad el púlpito en que predicaba en Marchena el célebre misionero Venerable Fr. Diego José de Cádiz.

Uno de estos dias se habrá remitido á Málaga parte del proceso de beatificacion del Venerable P. Cádiz, cuyo documento procede de Roma, y en virtud de autorizacion superior habrá sido abierto en presencia del Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de aquella Diócesis por el R. P. Fr. José de Llerena, quien despues se dirigirá á Ronda, competentemente autorizado, para proceder á la apertura del sepulcro del referido Venerable P.

Fr. Diego José de Cádiz, como última prueba que debe constar en el referido proceso.

El Emperador de Austria ha regalado hace pocos dias á Pio IX un Misal, que es una obra maestra hecha en Viena por Cárlos Girardet. En la dedicatoria de la portada de esta alhaja, verdaderamente suntuosa, se lee: *Tu es Petrus.*

Rogado el Padre Santo para que permitiera sacar su fotografia en targetas, las cuales debian ser distribuidas entre los miembros de una sociedad caritativa de New-York, se dice que Pio IX describió al pié de la targeta esta sentencia: *Mitte gladium tuum in vaginam, et Deus pacis erit tecum.*

Hé aquí las palabras en que el Papa Pio IX ha contestado á un mensaje que le han dirigido los Sacerdotes católicos polacos emigrados en Roma. = «Los sentimientos que me inspirais, que son los de la nacion entera, me sirven de verdadero consuelo en el inmenso peligro en que está el pueblo polaco. Perseverad en esos sentimientos, y orad porque cese la tempestad. Vosotros, sobre todo, que sois eclesiásticos, rogad á Dios Omnipotente á fin de que os dé la virtud de la paciencia y de la perseverancia: rogad creyendo en la eterna bondad de Dios, porque os libre de las calamidades que os cercan; tened confianza en Dios, y Dios no os abandonará. Os bendigo y bendigo á toda la nacion polaca.»

ANUNCIO.

Se halla vacante la Coadjutoria de la Parroquial de Portillo, poblacion de unos 470 vecinos, á cinco leguas de Toledo, dos de Torrijos y una corta de Santa Cruz del Retamar, donde cambian tiro las diligencias que salen de Madrid para Talavera de la Reina y Badajoz: pueblo sano y bien situado, con abundantes y ricas aguas, y surtido de todo lo necesario para la subsistencia. El Sacerdote que, provisto de las competentes licencias, quiera optar á ella percibirá, á mas de la asignacion de 2200 reales señalados por el Gobierno, 1500 que abonará el Párroco por la administracion de sacramentos á los enfermos en la semana que por turno le toca, 600 que podrán valerle los vestuarios, ofrendas de vela y responsina, celebracion diaria de 5 rs. y las cantadas á 8, y si fuere predicador puede contar de seguro con 1000 rs. anuales, producto de diez sermones. Será preferido el que antes esté dispuesto á ocuparla. Los interesados deberán dirigirse á la mayor brevedad posible al Párroco D. Juan José Gonzalez.

EDITOR, JOSÉ DE CEA.
